

## CREST

CLOUSCLAT

# « Tourneur, on boitait tous à cause du travail à la galoche »

Comment étaient Clousclat, Mirmande, Sauce avant ? Mémoire de demain désire créer un collectif pour recueillir les témoignages des anciens et des jeunes. Aujourd'hui, Pierre Béziat, potier à 14 ans, livre ses souvenirs du village.

Depuis sa retraite, Pierre Béziat dévoile les secrets de la terre vernissée. Il coiffe régulièrement sa casquette de guide officiel de la Fabrique. Une visite dans la carrière, les bassins de décantation, de séchage et une démonstration de tournage sur le tour où il fit ses débuts comme apprenti dès l'âge de 14 ans !

« Je suis d'ici. Cette maison de Clou, est la maison familiale, la 4<sup>e</sup> génération du côté de ma mère. Mon père était ouvrier technicien agricole et a travaillé dans une usine de nougats à Loriol, et ma mère dans le textile », détaille Pierre Béziat.

Et d'ajouter : « Je suis allé à l'école à Clou où il y avait deux classes. J'ai passé le certificat d'études en 1959, j'avais 14 ans. Pour aller à l'école, il n'y avait pas de ramassage scolaire et comme il y avait 2 km à faire à pied on se retrouvait tous sur le chemin.

■ « Il fallait travailler » Après le certificat, il fallait travailler, ma mère était seule et il fallait manger. J'ai commencé à la poterie de Clou mon apprentissage avec Antonin Anjalras. Après trois ans, j'ai passé le CAP et je suis resté là jusqu'à la retraite, avec toutefois une interruption de cinq ans à Nîmes (lire par ailleurs).

« J'ai débuté avec un salaire de six anciens francs par semaine. »

Pierre Béziat

Pierre Béziat poursuit : « À mon arrivée, j'ai rencontré Félicien Besson dans le couloir et il m'a dit : "Voilà le tour, tu prends un morceau de terre et tu te débrouilles". Le reste du temps, j'allais casser la terre, à la pelle et à la pioche. On l'amenait au séchage sur une hauteur de 20 cm environ et il fallait la sécher, en été, 3 à 4 jours, mais en hiver, c'était bien plus long. J'ai connu l'époque où la terre était tirée par les bœufs. »

■ « On est apprenti toute sa vie dans ce boulot »

Pierre se remémore aussi l'ambiance de la poterie qui lui plaisait beaucoup, « alors après l'armée, en 1964, j'ai repris la poterie. » Et il explique : « On est apprenti toute sa vie dans ce boulot. Au début je faisais les pièces pas rentables ou celles que les autres ne voulaient pas faire. Le dernier qui arrivait, était celui qui faisait ce que les autres ne voulaient pas faire. On tournait avec un seul pied avec la galoche (sabot de cuir à semelle de bois, et on clouait un morceau de pneu dessous pour lancer le tour et diminuer le bruit quand on marchait). On boitait tous à cause du travail de la galoche d'un seul pied ! Le moteur n'est arrivé qu'en octobre 1960. »



Depuis sa retraite, Pierre Béziat dévoile les secrets de la terre vernissée. Renseignements à la Fabrique : 04 75 43 60 39.

## « Un métier extraordinaire, quand tu y mets le petit doigt, tu n'en sors plus »

Pierre Béziat est parti à Nîmes pendant cinq ans, « pour un atelier de céramique de grès en 1977. Les frères Sourdive ont commencé vers 78, et je suis revenu en 82 car M.Chanteperrix avait pris sa retraite, et il n'y avait plus de tourneur. Olivier Sourdive est venu me rechercher en 82. Comme c'était pour Clou, j'ai accepté et j'ai repris cette maison ici à Clou en achetant les parts de mes sœurs. »



Pierre Béziat au tour dans l'atelier de la Fabrique. Photo Le DL/Jean-Patrice MISPREUVE

chaîne : « Ce qui nous a tous marqués c'est le jour où le moteur est arrivé. Le tourneur de l'époque l'a essayé pour nous montrer. C'était Marcel Jouve, il a fait deux pièces de vaisselier et le lendemain il prenait une attaque et il est décédé ! Cela nous a tous beaucoup bouleversés. »

Jean-Patrice MISPREUVE

Toute personne intéressée pour témoigner peut écrire à l'adresse : ludmazik@gmail.com

## ANECDOTES

► À propos des congés payés, Pierre Béziat raconte : « En 1956, quand la semaine de congés payés venait d'être mise en place, Paul Demas fut le seul à les prendre et il ne revint jamais, ça faisait le deuxième super tourneur qui touchait au progrès et qui disparaissait ! »

► En octobre 1964 Philippe Sourdive a racheté la poterie, M. Chanteperrix tournaient, et c'est Félicien Besson qui « tenait vraiment la baraque » explique Pierre. Dès 1965, des jeunes venaient apprendre à tourner. « Il faut dire que dans les années 20 la poterie était surtout destinée au lait (pots, faïsselles, vaisselier...) puis, avec l'apparition du plastique, le lait n'y avait plus ramassé dans les fermes, et le tourisme augmentant, la poterie s'est tournée vers les décors. »

CREST

UTILITE

**Services Dauphiné Libéré**  
Abonnements : numéro vert gratuit depuis un poste fixe, le matin, au 0800 88 70 01 et par courriel à : dlsrc@ledauphine.com  
Avis de décès : tous les jours de 9 h à 17 h 30 à : carnet.DL@braservices.fr ou au 0809 100 167.

**Horaires accueil Caisse d'allocations familiales**  
L'accueil sera fermé du 27 au 31 décembre.

**Horaires mairie**  
Les lundis, mardis, mercredis, jeudis et vendredis de 8 h à 18 h et les samedis de 9 h à 12 h.  
Place du Dr Maurice-Rozier.  
04 75 76 61 10.

**Centre de vaccination Covid 19**  
Prise de rendez-vous par téléphone auprès de la Ville au 06 18 46 63 81 du lundi au vendredi de 9 h à 12 h, et à tout moment sur le site doc-

tolib.fr.  
Anciens locaux de la CPAM, 17 cours de Jouberton.

**Centre communal d'action sociale (CCAS)**  
Accueil des usagers du lundi au vendredi, de 9 h à 12 h et de 14 h à 18 h.  
Quai Béranger-de-la-Blache.  
04 75 25 64 75.

■ **MARDI 28 DÉCEMBRE**  
**Marché alimentaire**  
Tous les mardis de 6 h à 14 h. Place de la Halle au Blé.

**Médiathèque**  
Ouverte  
Les mardis de 14 h à 19 h, les mercredis et samedis de 10 h à 18 h et les vendredis de 14 h à 18 h. Place Soljenitsyne.  
04 75 25 60 50.

■ **VENDREDI 31 DÉCEMBRE**  
**Marché alimentaire**  
Le marché aura exceptionnellement lieu le vendredi en raison du jour férié. De 6 h à 14 h. Rue de l'Hôtel de Ville, rue de la République, rue Archinard.

SOLAIRE-EN-DIOIS

La commune pense aux aînés



Marie-France Allemand et Jean-Michel Roux sont passés au domicile des aînés de plus de 75 ans pour leur apporter le colis de Noël.

Dans les jours précédant le réveillon de Noël, pour la 2<sup>e</sup> année consécutive en remplacement d'un repas au restaurant, la municipalité a distribué un colis aux plus de 75 ans du village. Ainsi 59 personnes, 34 en couple et 21 seules, ont reçu la visite des adjoints Marie-France Allemand et Jean-Michel Roux qui n'avaient pas attendu cet instant pour venir les voir car c'est tout au long de l'année que les élus gardent le contact avec ses aînés pour prendre de leurs nouvelles. Pour agrémenter les fêtes de fin d'année, il y avait dans le paquet des produits locaux et drômois avec du pâté de Saint-Sornin, du miel de Nicolas Vivenzio, des gâteaux de Pontaix, du chocolat de Valgourmand le tout accompagné d'une bouteille de clairette de la Cave Jalliance. Ce sont aussi quatre personnes, se trouvant en Ehpad, qui ont bénéficié d'un petit colis avec quelques gourmandises. Un moment que le maire et son conseil municipal tiennent à cœur surtout en cette période de pandémie et qui pour certains permet de rompre la solitude.

CREST

## Ordures ménagères : ça déborde



Avenue du village en Bois, les deux réceptacles sont bloqués par des sacs d'ordures ménagères trop volumineux.

Avec les festivités de Noël, et les nombreux emballages de cadeaux et autres nourritures, les conteneurs à ordures ménagères ont également fait le plein, voire le trop-plein.

Tel est le constat au point de collecte de l'avenue de Village en Bois, face à l'entrée de l'Ehpad Sainte-Anne, car les réceptacles des deux conteneurs semi-

enterrés étaient bloqués par des sacs-poubelles trop volumineux et donc inutilisables... et des sacs par terre par conséquent. Les conteneurs à plastique et papiers débordaient quant à eux.

À peu près le même constat du côté du site du chemin du Ruisseau où un réceptacle était également bloqué sur un des deux conteneurs semi-

CREST

## Oval'Drôme rugby : bilan pour la catégorie U19



Le collectif des U19 compte 32 joueurs licenciés.

Avec un effectif, en début de saison, de 32 joueurs licenciés, parmi les trois clubs (Marsanne, Grâne, et Crest-Die), fournissant des jeunes pour le rassemblement pour cette catégorie à ce jour, le collectif U19 a commencé son championnat régional.

Après la lourde déconvenue lors du premier match face à l'équipe de Montlaur-Dieuville à Marsanne, le premier déplacement de la saison à Privas fut un succès, certes tréqué, mais prometteur. Ainsi la réception de Sudvalrho à Grâne a permis aux supporters de s'enthousiasmer pour une nette

victoire. À Lamastre, après une première mi-temps délicate, l'issue du match fut comme une évidence face à un adversaire un peu débordé face aux attaques incessantes des joueurs dans la seconde partie de la rencontre. Mais le premier match retour à Montclimart s'est soldé par une lourde défaite.

**Éducateurs et dirigeants très présents**

Le collectif U19 est encadré par plusieurs éducateurs et dirigeants, qui sont Stéphane Richard, Stéphanie Testard, Abdel Hamzaoui, Vincent Lesne et Magali

Piallat, ainsi que d'autres personnes des clubs composant l'Oval'Drôme. Les entraînements ont lieu soit à Marsanne tous les mercredis, et à Crest tous les vendredis de 19 h à 20 h 30. Les jeunes intéressés par la pratique du rugby au sein de ce rassemblement, peuvent encore s'initier lors de certains entraînements, sans engagement dans un premier temps, puis prendre une licence s'ils le souhaitent.

Contact : Fred Testud, coordinateur filière jeunes Oval'drôme, au 06 81 90 49 61.

AOUÏSTE-SUR-SYE

**Vœux de la municipalité**  
Denis Benoit, maire, et le conseil municipal vous invitent à un temps d'échanges sur le parvis de la salle des fêtes. Un arbre et des étiquettes seront à votre disposition pour accrocher vos vœux.  
Jeudi 6 janvier de 14 h à 17 h. Parvis de la salle des fêtes, Mairie : 04 75 25 04 20, www.mairie-aouiste-sur-sye.fr.

BEAUFORT-SUR-GERVANNE

**Horaires déchetterie**  
Mercredi et samedi : de 8 h à 12h15 et de 13h30 à 17h.  
Déchetterie intercommunale de la Vallée de la Gervanne : 04 75 25 43 82.

DIE

**Relais assistantes maternelles**  
Permanences sans rendez-vous  
Les lundis de 14 h à 17 h et les mercredis de 10 h à 12 h. Locaux de la communauté de communes du Diois, 42, rue Camille-Buffardel, RAM : 04 75 22 15 23, ram@paysdiois.fr.

**Solihä : pas de permanence pour cause de Covid**

Pour les propriétaires de logements de plus de 15 ans, informations sur le crédit d'impôts, les subventions, l'économie d'énergie et de réhabilitation durable. Contact par téléphone le lundi de 13h à 17h, et du mardi au vendredi de 8h30 à 12h au 04 75 79 04 22. Ou 0 800 300 915.

Locaux de la communauté de communes du Diois, 42, rue Camille-Buffardel.  
Solihä Drôme : 08 00 30 09 15, eoh@romenet.org.

EURE

Horaires déchetterie

Lundi, mardi, jeudi, vendredi et samedi, de 8 h à 12h15 et de 13h30 à 17 h.  
Déchetterie intercommunale de Brunelle : 04 75 25 43 82.

**Fermeture du secrétariat de mairie**  
Le secrétariat de mairie sera fermé du lundi 27 au vendredi 31 décembre.

LUC-EN-DIOIS

**Tabataba**  
Avec Tabataba, sa mise en scène du texte de Bernard-Marie Koltès, Stanislas Nordyde posait en 1992 les bases d'un théâtre nomade, ouvert à la cité et à sa pluralité. Trente ans après, l'artiste reprend cette pièce culte dans le cadre de la Comédie itinérante.

Vendredi 14 janvier à 20 h. Salle des Vaucanons, Comédie de Valence : 04 75 78 41 70.  
Place Charles Huquenne 26000 Valence, contact@comedievalence.com

SAILLANS

**Bibliothèque communale**  
Ouverture tous les mercredis de 10h à 12h30 et samedis de 10h à 12h30, 2, Grande Rue.

**Déchetterie**  
Ouverture tous les mercredis, jeudis et samedis.  
Les Cloupiains.

SAINT-NAZAIRE-LE-DESERT

**Espace public internet et point lecture**  
Ouvert du lundi au vendredi de 9 h à 12 h 30 et de 14 h à 17 h30, samedi 9 h à 12 h 30. Site : www.tisvalleedelaranne.fr  
Tous les jours sauf le dimanche. Espace public internet : 04 75 26 49 11.